
Editorial

Estrenando formato y con la irregularidad que ha caracterizado a esta publicación, queremos presentar tres temas de relevancia en el quehacer de la medicina social: el cólera, la eficiencia de la atención médica y el uso de prácticas alternativas entre grupos indígenas. Las investigaciones que los abordan muestran aspectos poco tratados desde los enfoques tradicionales.

En el primero, se reflexiona acerca de las condiciones sociales que han determinado la aparición del cólera. Aunque sabemos que la situación de este padecimiento en nuestro país no ha llegado a las cifras alarmantes de Perú o Ecuador, la aparición de casos no se ha frenado y son ya veintidós las entidades federativas que registran cólera; en este año los estados de Campeche, Tabasco y Yucatán son los más afectados con tasas de 50.68, 15.03 y 14.96 por cien mil habitantes, respectivamente. Cabe preguntarse sobre la posibilidad de controlar la epidemia para evitar que se haga endémica en nuestro país como sucede en regiones de Asia, Africa y Latinoamérica.

También se analizan las diferentes epidemias de cólera que se han presentado en México desde la Colonia hasta la de 1991, tomando como marco la historia de los elementos sociales que han determinado su gravedad y su extensión. Se comparan estas epidemias con las que se

presentaron en la India durante el siglo pasado y en Perú en los últimos años.

En el segundo trabajo, se analizan los resultados de una investigación realizada en el Hospital 20 de Noviembre. Se discute el programa de regionalización adoptado por el ISSSTE desde 1986, se muestran algunos aspectos de la satisfacción de los usuarios frente al servicio que se presta en esa institución y se comentan algunas respuestas a los riesgos de trabajo.

Por último, el artículo de Jaime Page hace referencia al "consumo" de diferentes prácticas sanitarias y su efectividad o formas de resolución considerando los cambios en la tenencia de la tierra y en la visión del mundo de un grupo indígena de la región norte del estado de Chiapas.

Finalmente, queremos informarles que a partir de este número modificaremos algunos aspectos de la publicación con la intención de ajustarnos a las normas establecidas para revistas dedicadas a asuntos científicos; además proponemos abrir un espacio a otros investigadores que sin estar tan cercanos a la medicina social, deseen dar a conocer el resultado de sus investigaciones y reflexiones sobre los problemas de la salud. Esperamos que esta intención sea bien recibida y que en breve contemos con artículos sobre diversos temas sanitarios.

Comité Editorial